
                          «Движение и его выражение                                                                   
– глагол – являются основой языка. Найти 
верный глагол для фразы – это значит дать 
движение фразе»

 А.Н.Толстой



КАТЕГОРИЯ НАКЛОНЕНИЯ

� это грамматическая (морфологическая) 
словоизменительная категория глагола, выражающая 
отношение реального или ирреального действия к его 
осуществлению в действительности с позиции 
говорящего противопоставлением форм изъявительного, 
повелительного и сослагательного наклонений. 



Изъявительное наклонение  
 – действие как реальный факт

             посадили
                                                                                      Условное наклонение-

действие как возможное 
или желательное

                              Повелительное наклонение –                посадили бы
как выражение побуждения к действию

посадите

 ТРИ  НАКЛОНЕНИЯ ГЛАГОЛА 



Изъявительное наклонение
� 1.Что обозначает?
Глаголы в изъявительном наклонении обозначают  действие, 
протекающее в настоящем, прошедшем, будущем и 
выражающиеся определенными морфологическими 
средствами. 

� 2. Как изменяются?
По временам.



ГЛАГОЛЫ  ИЗЪЯВИТЕЛЬНОГО  НАКЛОНЕНИЯ

  ДЕЙСТВИЕ
ПРОИСХОДИТ

-Я БЕГУ
ПРОИСХОДИЛО

-Я БЕЖАЛ

БУДЕТ ПРОИСХОДИТ
-Я БУДУ БЕГАТЬ



Повелительное наклонение
� 1. Что обозначает?
Повелительное наклонение обозначает ирреальное действие и 
выражает значение побуждения. 

 
� 2. Как образуется?
Основа настоящего времени(или будущего времени) + суффикс –и- 

(или без суффикса)+ окончание –те (во множ.числе). В ед.числе 
имеют нулевое окончание, а во мн. числе – окончание – те.

� 3. Как употребляются?
 Употребляются обычно в форме 2-го лица ед. и мн. числа, но 
возможны формы 1-го и 3-го лица.

 
� 4.Как изменяются?
 Не изменяются по временам.



Сослагательное (условное) наклонение
� 1.  Что обозначает?
Сослагательное (условное) наклонение обозначает ирреальное действие 
как возможное при определенных условиях. 

� 2. Как образуется?
От основы неопределённой формы глагола или инфинитива + суффикс-
л- + частица бы.

Частица бы(б) может стоять после глагола, перед ним и даже отделяться 
другими словами.

� 3. Как изменяется?
Изменяются по числам, в единственном числе – по родам.
Не имеет времени и не изменяется по временам! 


